

EN BREF

FOYER DE CHARITÉ
SPA-NIVEZÉ
École de prière
pour les enfants

Du lundi 29 octobre (16h) au jeudi 1^{er} novembre (16h), le Foyer de Charité de Spa-Nivezé (Avenue Peltzer de Clermont 7) organise une école de prière pour les enfants de 8 à 11 ans avec le père Jean-Marc de Terwangne et des membres du Foyer de Spa. Trois jours pour se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu, jouer, prier, bricoler, partager avec d'autres enfants sur le thème "Jésus, tu nous conduis vers la source d'eau vive". Plus d'informations: tél. 087/79.30.90 - email: foyerspa@gmx.net site: <http://www.foyerspa.be>.

SANCTUAIRE DE BANNEUX
Messes de Toussaint
et des défunts

Malgré la fermeture de la saison des pèlerinages, le sanctuaire Notre-Dame de Banneux vous invite à ses célébrations régulières et festives. Le jeudi 1^{er} novembre, il y aura des messes en français à 8h30, 11h15 et 16h. Le vendredi 2 novembre (Jour de prière pour les défunts), les messes en français sont à 8h, 11h30 et 16h. Le dimanche 25 novembre (Fête du Christ-Roi), les messes en français auront lieu de nouveau à 8h30, 11h15 et 16h.

Infos: tél. 04/360.02.22
sanctuaire@banneux-nd.be
www.banneux-nd.be

CARMEL DE MEHAGNE
Exercices spirituels
selon saint Ignace

La Communauté du Chemin Neuf au Carmel de Mehagne (Chemin du Carmel 27 à Embourg) vous propose deux jours de méditation en silence du 2 au 4 novembre avec accompagnement spirituel selon les exercices de saint Ignace.

Plus d'info: tél. 04/365.10.81
info@chemin-neuf.be
site: www.chemin-neuf.be

SANCTUAIRE DE CORNILLON
11^e HolyWins

Le samedi 3 novembre de 14h à 18h, au sanctuaire Sainte-Julienne de Cornillon (rue de Robermont 2 à Liège), la Communauté de l'Emmanuel à Liège et alentours vous invite à fêter les saints avec 'les enfants de façon originale; à savoir: un spectacle de marionnettes sur l'histoire de saint François. Grand jeu, théâtre saint François, prières et goûter partagé.

P.A.F.: 3€ par personne et maximum 10€ par famille. Veuillez confirmer votre participation à holywins.liege@gmail.com. Plus d'informations sur: www.facebook.com/CommunauteEmmanuelLiege.

TOUSSAINT ET JOUR DES MORTS

Redonnons vie à la pastorale des morts !

Dans quelques jours, les cimetières de notre diocèse seront de nouveau peuplés de vivants allant à la rencontre de leurs chers défunts. Mais beaucoup ne passent plus par l'église pour se préparer à ces visites. Comment accompagner ces chercheurs de sens au-delà de la mort ?



© Scarica Bozzetto

Le "día de los muertos" au Mexique, occasion de festivités folkloriques

Faites le test: allez sur *Google Images* et tapez "Jour des Morts". Vous verrez alors défiler un nombre impressionnant de photos de crânes tatoués en couleurs, de fêtes foraines et de défilés dans les rues exprimant à la fois la joie et l'horreur. Au Mexique en effet, le "día de los muertos", est un jour de fête. Durant deux jours, les vivants célèbrent les morts. Le 2 novembre, dans les traditions mexicaines remontant à la période des Aztèques, un festin est préparé et des offrandes sont faites aux défunts. Des bougies sont allumées pour permettre aux âmes des personnes disparues de retrouver leurs proches. Les familles se rendent au cimetière et font la fête en buvant toute la nuit. Les Mexicains préparent même des gâteaux en forme d'os ou de cercueil. Bon appétit!

La mort dérange

Dans nos contrées, au milieu de cette société à la recherche de l'éternelle jeunesse, il n'y a plus vraiment de la place pour les morts. La Toussaint et sa sœur jumelle, le "Jour des Défunts" dérangeant. C'est peut-être un des éléments qui

expliquent le succès d'Halloween: mieux vaut ridiculiser les peurs autour de la mort que les prendre au sérieux.

Cette évolution interroge les Eglises et leurs traditions autour de la disparition des personnes aimées. Dans de nombreuses paroisses de notre diocèse, surtout dans les régions rurales, les vêpres du 1^{er} novembre invitent encore à créer un lien entre la "communion des saints" et cette "armée de simples gens" qui sont passés de l'autre côté de la vie. En certains endroits, les églises sont presque aussi bondées que jadis lors de cette fête, mais la diminution de la pratique se fait sentir aussi dans ce domaine central de la foi chrétienne.

Faut-il alors réinventer la pastorale de la mort? Dans le domaine de l'accompagnement d'un deuil lors d'un décès, de grands changements ont vu le jour ces dernières années: des funérailles sans eucharistie, des équipes de laïcs qui entourent les familles dans les moments importants, des célébrations adaptées aux besoins et aux convictions des proches, etc.

Place à l'imagination!

Qu'en est-il des rites qui entourent la Toussaint et le Jour des Défunts? La consigne du pape François s'applique peut-être aussi dans ce domaine: aller vers les périphéries, rejoindre les gens là où ils sont. L'imagination des pasteurs, des équipes pastorales et des paroissiens porte de beaux fruits qui mériteraient d'être réunis dans un manuel pour célébrer ces jours: bénévoles étant à la disposition des gens aux entrées des cimetières, distribution d'eau bénite aux familles avec invitation d'aller elles-mêmes bénir les tombes de leurs proches, églises ouvertes et accueillantes... Dans l'article ci-dessous, vous trouverez quelques petits échos d'un tour d'horizon du diocèse, qui n'a évidemment aucune prétention d'être exhaustif.

Que l'espérance chrétienne continue d'illuminer nos cimetières! Pas besoin d'y faire la fête à la manière des Mexicains, mais nous avons la mission de remplir ces lieux de mort d'une sérénité, j'ose même dire d'une joie, qui sont d'un autre monde...

✍️ Ralph SCHMEDER

PETIT TOUR D'HORIZON DU DIOCÈSE

Les défunts au cœur des coutumes

Si dans les petites villes et villages, un prêtre bénit les tombes, cela relève de l'impossible dans une grande cité. Pour Jean-Pierre Pire, doyen de Liège, "aux cimetières de Robermont et Sainte-Walburge, on ne peut bénir chaque sépulture, ni tout le cimetière car cela ne correspond pas aux croyances de tous les défunts. Mais trois messes sont célébrées le 2 novembre à Saint-Jacques, Saint-Barthélemy et Saint-Nicolas avec bougies ou croix offertes aux familles." Les responsables de la paroisse de Robermont ont décidé d'ouvrir leur église toute la journée de la Toussaint pour permettre à ceux qui passent par le grand cimetière de trouver un lieu accueillant et recueillant. A Butgenbach, les cérémonies s'étendent du 31 octobre au 2 novembre pour permettre de bénir toutes les tombes. Des laïcs se chargent d'une procession vers les cimetières. Dans le

doyenné d'Eupen-La Calamine, relève le doyen Helmut Schmitz, on célèbre les morts souvent le 2 novembre, mais la bénédiction des sépultures se fait la veille. Passage devant les tombes aussi dans l'UP ND des Sources les 1^{er} ou 2 novembre, dans l'UP Sainte-Marie en Mehaigne après les messes aux mêmes dates, à la Toussaint dans l'UP Les Douze et à Montegnée-Grâce, les familles attendant au cimetière le passage du prêtre. Bénédiction aussi des tombes sur le Plateau du Pays de Herve où, précise le doyen Guy Balaes, le duo Toussaint - Commémoration des défunts reste bien suivi dans toutes les UP.

Le doyen d'Ans, Fabrice de Saint Moulin relève que dans l'UP Les Douze, les familles prennent l'eau bénite après la messe de Toussaint et une prière puis vont sur les tombes. Une invitation est adressée aux familles éprouvées



Bénédiction de tombes par un prêtre lors de la journée des défunts

dans les UP Trinité-Ans, Alleur-Awans, Montegnée-Grâce et Jésus Bon Pasteur de Waremme, souligne le doyen Bruno Villers. Dans ces deux dernières unités, le nom des défunts est cité pendant la célébration. A Waremme, une prière est récitée le 1^{er} novembre au cimetière, puis est proposée une bénédiction des tombes avec buis et eau bénite.

✍️ Thierry DE GYNS